

die Steine genannt, auf welchen sich die Kirche erbaut. Sie waren Priester (Cypr. Ep. 29 ed. Hartel; Acta Perpet. et Felicit. 13; Euseb. H. E. 7, 24), denen das Lehramt, insbesondere der Katechumenenunterricht oblag (doctores audientium; s. d. Art. *Katechumenat*). Unter ihnen standen die Lectoren (Cypr. l. c.). Die berühmten Katechetenschulen zu Alexandrien, Antiochien u. s. w. (s. d. Artt.) weisen eine glänzende Reihe solcher doctores ecclesiastici auf. Nach Aufhören des Katechumenates in der alten Form blieb in der griechischen Kirche das Amt der doctores in der Weise bestehen, daß ihnen die Erklärung der biblischen Stücke in der Liturgie (Psalmen, Episteln und Evangelien) zufiel. Mit der Errichtung der mittelalterlichen Universitäten erscheint im Abendlande das Doctorat als besonderes wissenschaftliches Amt, und zwar zuerst für Lehrer des römischen (doctores legum), dann des canonischen Rechtes (doctores decretorum, decretalium). Die Lehrer der Philosophie und Theologie führten noch längere Zeit den Magister-titel fort (magistri artium, sententiarum), bis endlich auch Doctoren der Theologie (doctores sacrae paginae, theologiae), der Medicin (medicinae), der Philosophie (philosophiae) entstanden, an welche sich dann die doctores grammaticae, logicae, in England auch die doctores musicae u. a. reihen (s. d. Art. *Grabe, gelehrt*). Besonders hervorragenden und verehrten Lehrern gaben die Schüler zum Doctortitel noch einen schmückenden Beinamen. Namentlich im 13. und 14. Jahrhundert wetteiferten die einzelnen Orden, den Ruf der aus ihrem Schoße hervorgegangenen Lehrer in solcher Weise der Nachwelt zu überliefern. Man legte derartige Titel selbst nachträglich solchen Personen bei, welche kein öffentliches Lehramt bekleidet hatten. Im Nachfolgenden mögen die bekanntesten Beinamen unter Angabe des Todesjahres ihrer Träger folgen.

Doctor abstractionum, acutus et illuminatissimus, Franz von Maronri (Maroju), 1325;

acutissimus, Franz v' Albescola della Rovere (Papst Sigis. IV.), 1484;

acus, Gabriel Vasquez S. J., 1604;

admirabilis (mirabilis), Roger Bacon O. M., 1294;

amoenus, Robert von Cownton O. M., um 1340;

angelicus, communis, auch cherubicus, hl. Thomas von Aquin O. Pr., 1274;

authenticus, Gregor von Rimini O. S. Aug., 1358;

authoratus, copiosus, fundatissimus et solidus, Richard von Ribbleton O. M., um 1300;

beatus et fundatissimus, Argidius de Colonna O. S. Aug., 1316;

bonus, Walter Brinkelius O. M., um 1310;

cherubicus, s. angelicus;

christianissimus, Johann Charsier aus Gerson, 1429;

christianus, Nicolaus von Gus, 1464.

clarus, Ludwig de Montesinos, 1621;

clarus et subtilis, Dionys jun. O. Cist., 14. Jahrh.;

collectivus, Landulf Caracciolo O. M., 1351;

columna doctorum, Wilhelm von Champeauz O. S. B., 1121;

communis, s. angelicus;

contradictorum, Johann Wessel, 1489;

conspicuus et planus, Walter Burleigh, nach 1337;

copiosus, s. authoratus;

divinus, ecstaticus, Johannes von Ruysbroed, can. reg., 1381;

doctor doctorum, Anselm von Laon, 1117;

dulcissimus, Antonius Andreä O. M., um 1320;

ecstaticus, Dionys de Leewis aus Riedel O. Carth., 1471;

ecstaticus, s. divinus;

elegans et facundus, Petrus Aureoli O. M., 1322;

eminens, hl. Johannes von Matha O. Trin., 1213;

evangelicus, John Wyclif, 1384;

excellens, Anton Corsetti, 1503;

eximius, Johannes Lisserius O. M., um 1564, und Franz Suarez S. J., 1617;

facundus, s. elegans;

famosissimus, Petrus Alberti O. S. B., um 1426;

famosus, Bertrand de la Tour O. M., 1334;

fundamentalis, subtilis et perspicacissimus, Johann Faber von Bordeaux, um 1350;

fundatissimus, s. authoratus und beatus;

fundatus, Wilhelm Verus (de Veria) O. M., um 1270;

illibatus, Alexander Alamanicus O. M., 15. Jahrh.;

illuminatissimus, s. abstractionum;

illuminatus, Raymund Lullus O. M., 1315;

illuminatus et sublimis, Johannes Cauler O. Pr., 1361;

illustratus, Franz Picenus (de Marchia) O. M., 14. Jahrh. (?);

illustris oder illustratus, Adam von Marisco O. M., um 1308;

inclitus, Wilhelm Mackfield O. Pr., um 1300;

ingeniosissimus, Andreas von Neufchâteau O. M., um 1300;

invincibilis, Petrus Thomas O. M., 14. Jahrhundert (?);

invincibilis et singularis, Wilhelm Occam O. M., um 1347;

irrefragabilis, fons vitae, monarcha theologorum, Alexander von Hales O. M., 1245;

magnus, universalis, Alanus von Ryssel O. Cist., 1202;

marianus, hl. Anselm von Canterbury, 1109, und Johannes Duns Scotus O. M., 1308;

mellifluus, hl. Bernardus O. Cist., 1153;

mellifluus alter, Adelred O. Cist., 1166;

mirabilis, s. admirabilis;

mirabilis, Anton Perez S. J., 1649;

moralis, Gerhard Ebbo (Odonis) O. M., 1349;

notabilis, Petrus von Ryssel O. M.;